

るという國がございまして、たとえフランスでありますとか、イタリアでありますとか、あるいはまだ批准はいたしておりませんが、オランダというように國、ございましますと、今ただちに前の議定書に伴う刑事特別法を改正いたしますと、それらのものの地位に関してやはり別の立法的措置をしてございますけれども、裁判所で適用いたす場合におきましても、当該署名あるいは加入した条約なり協定に基づく刑事特別法が別個に存在する方が適用しやすいという利点がある。しかしながら同じような法律が二つ並立するという法制上の複雑化ということを考えなければなりませんけれども、その点につきましては将来もしその議定書に署名いたしている國が全部この協定の署名國あるいは加入國となりました場合には、当該法律は失効するようになりますれば一番よからう。その失効するまでの間、すなわち議定書に署名した國で今回協定に署名しない國がなくなるまでは、並立の形は暫定的といえどもやむを得ないということになります。その方が立法技術上も、運用技術上も非常に便宜であるといふように議論が一決いたしましたので、かような立案になつた次第でございまして、将来前の議定書に伴う刑事特別法を失効せしめるということにつきましては、あらかじめこの法律の附則の第三項に措置をいたした次第でございました。それによりまして将来は国連軍が駐留いたします間のうちでも、もつと早い機会にこの二法律の並立をなくす

ということにいたした次第であります。それによりまして法令の複雑化といふものを防げば一番よろしいのです。いかとあらうに考えてまして、さすがに立案にいたしまして、別に刑事特種法を提案した次第でございます。

ア、それだけが署名をいたしました。それが
ラオランダは署名をいたしております
が、まだ本国が批准いたしておりませ
んので、発効いたさないのであります
が、そういうことに相なつておるわけ
でござります。従いましてそれらの諸
国との間におきましては、現在はその
議定書に基いて刑事裁判権を措置して
おる。従いまして国内的手段いたし
ましては議定書に伴う刑事特別法、昨
年十一月十二日に公布になりましたあ
の法律が適用されておるわけです。と
ころが本年の二月十九日に至りまして
全部の協定ができ上つて、昨年の議定
書の内容がそのまま今度の協定の中に
取り入れられたわけでございます。もと
より昨年の議定書には、本協定ができる
際はそれに統合されるということがあ
らかじめ意されておりますから、
それは当然の措置ということになります
す。ところが今度の議定書に署名いた
しております国々はオーストラリア、
カナダ、ニュージーランド、グレー
ト・ブリテン及び北アイルランド、す
なわちイギリスと、南アフリカ連邦及
びフィリピンの六箇国で、フランス、
イタリア、オランダはまだ署名いたし
ておりません。そういうふうになりま
まして、今度この協定が国会の承認
を得て発効いたしますと、これらの
諸国たち、無条件で発効すること
になつておりますイギリス、オース
トラリア、フィリピンにつきまして
は、日本について発効すると同時に
発効いたします。そういうふうになります
前の議定書は、当該発効国との間に
本協定発効と入れかわりに効力がな
くなるわけであります。ところが今予

○津田 説明員 現在の状態におきまし
ては、あとより議定書に署名してある
方が多いのです。しかし将来
本協定に署名することに議定書の署名
国から脱落して行く形になります。將
来は逆になつて参ります。議定書につ
きましては、もう現在は署名を許さな
いことになつております。現在署名す
るとすれば、必ず本協定だといふこと
になつておりますから、全部の未署名
国につきましては、将来とも本協定に
署名して行くことになりますから、次
第に本協定の署名国が多くなつて参る
ということになります。

して前の議定書に伴う刑事特別法を改正して新しい内容を実現することとももちろん可能でございます。しかしながらこの本協定と申しますのは、少くとも昨年の議定書と違いまして、万般の国際連合の軍隊の在日関係を規定した協定であります。いわば当該軍隊が駐留いたします限りにおきましては、前の議定書は単に暫定的に本協定ができるまでの刑事裁判権のみの合意を規定したもの、こうしたことになりますので、本質的に申せば、こちらの本協定に対してこそ本式の刑事特別法がいるということになるわけでござります。前のはいわば暫定的なものでございまして、従いまして考え方といましても、前の暫定的なものを一応先の期限を見越したものにしておいて、この本協定に伴う刑事特別法を比較的恒久的なものとして立法する方が、理論的には筋が通つていいという考え方がもとより根本にございまして、そういう意味におきまして、むしろ今回の方を主とし、前の方は早晚なくなるという意味におきまして、仮のものという地位を今度は与えるといふようなことを附則でいたしております。こういう趣旨であります。ですから現在におきまして、もとの法律案の御可決をいたしましたあかつきにおきましては、この法律が主になつて、あちらのものはいわば陰のものと申しますか、将来なくなる暫定的なものということになりますかと思つております。

的なものである。今度のものが原則的なものである。こういう総意的なものはよくわかるのですけれども、先刻私申しておりますように、何か国際間の特別な理由がないならば、国内的に考えますと、かりに例をとりまして、国内的な特別の臨時立法がなされた、それは非常に範囲の事柄を規定したものでなかつたために、この臨時のものを恒久な一般法とするといふような場合には、その内容をそのまま取入れて、その法律の内容をそのままその後の法律とするといったよき立法技術も、国内法にはいたしてしまさしつかえないのでないか。そちらになりますと、わざわざ別の法律をつくらねばならないほどやつかいなものでもないでしようけれども、内容的に同じようなものを新たにつくらなくていいように思う。もつともそういう考え方もあると言われるのですから、この辺は意見の相違になつて来るかもしれません。先刻来御説明の、議定書に基きます刑事特別法と今回のものとはいくらか範囲を異にしているように言われるのであります。それは主たる点はどういうところにあるのであります。やはり内容的に違うのでござります。か。臨時立法であるということは一応わかるのですけれども、御説明によると、今度のものは万般のものを含んであるとおつしやられるのであります。が、万般のものを含んでおると、今度のものは万般のものを含んであるとおつしやられるかと思ひますが、便宜御すればわかるかと思ひますが、便宜御説明を願いたい。

国際連合の軍隊の地位に関する協定、ただいま外務委員会で御審議をいたしておりますが、この協定には刑事裁判権に関する事項以外の二十数箇条ございまして、それが日本に駐留する国際連合の軍隊の地位についていろいろの内容をきめておる、それが万般の内容をきめておるという趣旨で申し上げた次第でございまして、刑事裁判権の内容につきましては議定書の場合とい、従いまして協定の形式そのものが万般を含んだ本格的のものになつた、こういうことを申し上げたのであります。従いましてこの協定に伴う特別措置につきましては、諸特別法あるいは特例法といふものが、いろ／＼国会に提出されておりますが、それは今日初めて提出されておる。刑事裁判権のみが昨年すでに抜き出して合意され効力を発生しておりますから、昨年刑事特別法になつた、かようになつておる次第であります。内容そのものはほとんど相違がございませんことは、たゞいま御指摘の通りでございます。

いのでありますて、むしろかような機会に、法律の民主化と言つても簡単過ぎる言葉ですが、何らか法律の立て方、取扱い方において何かしらまだほんとうに大衆のものになつていないというような面が云々せられますときには、一応これは考えられてよかつた問題のように存するのでありますて、実際の内容に關する議論ではないのでありますから、これはこの程度にとどめます。

次いで、あらためて申し上げますまでもなく、すでに最初に成立しましたところの日米間の安全保蔭条約に基く行政協定實施に伴う刑事特別法と、次に成立いたしました国連軍の関係のもの、先刻来お述べにもなるし、私もあげておりまする暫定的な講定書の実施に伴う刑事特別法と、本則的になりますて今回立いたしました国連軍の関係のもの、先刻来お述べにもなるし、私もあげておりますれば、日米間のものと国連軍関係のものと内容上若干の差異があるようではありますて、まず便宜上この差異を御説明願いたいと思います。その差異のおもなものといたしまして私の今気づいておりまするもののでは、日米間の刑事特別法には實体的な刑罰規定が包含せられておりまするのに、国連軍関係のものは形式的な刑事訴訟の手続法関係だけであつて、刑罰規定はないようになります。それはどういうことに基づくのでありますて、それをお伺ひしておきたい。

九条までございますが、先般の議定書に伴う刑事特別法及び今回の協定に伴う刑事特別法には、その規定をいたしておりません。これは御指摘の通りであります。それは行政協定と、今般署名になりました国際連合の軍隊の地位に関する協定における合意の内容が異なつております結果、かようになつた次第でございます。今回の協定におきましては、その第十七条にかよくな協定をいたしております。「この協定の当事者は、国際連合の軍隊、同軍隊の構成員、軍属及び家族並びにこれらのものの財産の安全を確保するため隨時必要となるべき措置を執ることについて協力するものとする。」日本国政府は、日本国の領域において国際連合の軍隊の工作物、備品、財産、記録及び公務上の情報の十分な安全及び保護を確保するため、並びに適用されるべき日本国の法令に基いて犯人を罰するため、日本国政府が必要と認めるところに応じ、立法を求め、及びその他の措置を執るものとする。」かようにも相なつております。日本行政協定の場合には、これと表現は似ておりますが、「必要な立法を求め、及び必要なその他の措置を執ることに同意する。」といふことになつております。今回の協定では「日本国政府が必要と認めるところに応じ、」ということに相なつております。この点が日米行政協定の場合と、今回の協定の場合は、全く違つております。今回の協定の場合は、安全保障条約に基づいて日本国に駐留する軍隊と、今回の国際連合の軍隊との間に相違を示しておるところの点について、日米行政協定の場合は、安全保障条約に基いて日本国に駐留する軍隊として、今回も同様の協定をいたしました。

必要と認めるかどうかなどといふところに応じて公務上の情報の保護とかあるいは備品、財産等の安全の保護といつて犯人を懲罰するための必要性は認められないという結論になります。日本の場合と異なりまして、罪に関するところが現在におきましては、かような犯人を懲罰するための必要性は認められないという結論になります。日本の場合と異なりまして、罪に関する章は設けなかつた次第であります。

○林(信)委員 この法案の内容につきまして、各条小さい点でまだ疑点がありますが、すでに慎重審議したものと同様なものでありますからこれを差控えたいと存じます。さような意味において、法案の具体的な内容に入つてお尋ねするのはどうかと思いますが、一点だけ伺いたいのであります。それは第十二条の刑事補償に関するものであります。この法文の字義はこのままでよくわかるのであります。この規定によりますれば、抑留または拘禁によつて被害者となつた者は刑事補償が受け得ることになるであります。さようになりますれば、刑事補償をいたしましたならば、これは別定めによりましては日本国家であるわけですが、さように受取つてよろしいのであります。さようか。そうであるといったしまして、日本國家がその補償をいたしまして、さらには派遣国の補償を受領し得るものになつておるのであります。それから、その点をお伺いしたい。

○連田説明員 その点でござりますが、日本國の裁判所が裁判権を行使しまして無罪になる、ところがそれに関する抑留あるいは拘禁は国際連合軍がいたしておつた、こういうことになるので、その軍隊の構成員がもし日本側において抑留されておりましたならば

然補償を受け得るわけになるのであります。ところが日本側の裁判権のために国際連合の軍隊の中で拘禁されておつた、こういう場合には、これは主として日本の裁判のための拘禁であつたといふわけになりますので、もし無罪になりましたあかつては、日本側が補償してやるのが当然ではないかといふ考え方になるわけであります。たとえば日本国内で日本国の法令違反をしたことが国際連合の軍隊の警監当局にわかりました場合には、ただちに逮捕いたします。逮捕いたしまして、その者を逮捕したからとうことでの犯罪内容を日本側に通知して参りまして、その場合には、この条約によりまして、起訴されるまでは当然向う側が拘禁を続けることになるわけであります。起訴されまらず、日本側が令状請求によつてそれを受取ることになつております。ところが日本側の裁判によつてその事件が無罪になるといふような場合は、前の拘禁は日本の裁判のために拘禁しておつたのであるから、これは日本側で補償してやるのが当然であるということになります。従いましてそれについてさらに向うから補償をとるのは、理論上いかがかと聞きます。その点は別に詰合ひはございません。

こういう法律の見出しへ、国際連合の軍隊の地位に関してという、法律的にもこれを一つのまとまつたもののかのようにして取扱つて来ておりますが、これにはイギリスの軍隊その他の國の軍隊がある。それを一つのまとまつた別なものとしている。その軍隊の最高の命令権が、いわゆる統帥権といいますか、それが国際連合軍の総大將、総司令官にあるからそういう性格を持つので、その構成分子である各国の軍隊は、その國の軍隊という考え方の中には入らないのである。一段上に上つたか下つたいう法律の表題が出来たら自然と起つて来るはしないかという感じがするわけになります。それでこの法律なんかで、日本に駐留する国連軍の軍隊といつておるのは、この刑罰法規の、あるいは裁判の目的になる人は、実質的にはその個人々々の兵隊の所属しておる國の軍隊の軍人だという意味か、それとももうそういう点は離れて、国連軍の所属の軍隊の構成員である兵隊個人かといふような意味について、新しい事柄でありますから、まだあまりはつきりしました、どうだという確固たる点はでき上つてないかも知れないと思いますけれども、国連軍の軍隊といえば連合軍の總司令官に指揮される部隊だといって、別なもののように考へての取扱いですか。それともやはり国連軍の軍隊であるけれども、その軍隊の構成員である兵隊が持つておる国籍の軍隊に所属するものだというのか。そこをどういう比重で見ておるか。その点をひとつ伺つておきたいと思うわけであります。

ことでも、何かその方面的論議の中に出でるかどうか、それをちょっとひでに伺つておきたいと思うわけであります。

○津田説明員 ただいま御質疑の点につきましては、はなはだ恐縮でござりますが、私この本協定の立案に当りました過程におきましては、さような範論は全然聞いておりません。ただ、だいまのところ私の承知いたしておられた範囲におきましては、国際連合の軍事團といいましても、各派遺国の軍隊にありますから、その主権に基いて行動をいたしております。その間にいろいろの協定等はございますが、むろん裁判権等につきましても、警察権につきましても、各独自にそれぐやつてあります。互に協調は保つておりますが、独自にやっておると云ふことは、私は交渉の過程におきましては、一貫しておるところでありますので、わざわざそこまでやうな機運といふものはないのではないか、表面的には見受けられないといふふうに考えてあります。

○木下委員 これは特に研究したわけでもないが、常識的に考えて、歐州の第一次大戦のときからインド兵の部隊といふやうなものが出て来たり、それからアフリカから来たアフリカ兵部隊といふやうなものがある。印度人は大英帝国の国籍を持っているんだろうと思つたのですがけれども、それを構成する人間たちは、人種的に言えばインド人である。だから、人種のところに重きを置くと、それはインドの兵隊だ、軍隊だといふて行つたというような兵隊もあるし、ふうに考えられる。日本人も将来微弱ながへができる相談でないけれどもやはりアメリカの軍隊に志願して加わつて行つたというような兵隊もあるし。

現に朝鮮にいたのに、個人的に志願して行つて死んだといらうよな連中もある。これなんかは、今までちびり／＼だから問題にならぬけれども、日本人の志願者が一つの中隊なら中隊、百人なら百人そろつている、それは全体を見れば、まだアメリカの軍隊かもしれないけれども、その部隊は日本部隊である。日本人部隊であると、それがちよ／＼と量が多くなると、日本の軍隊だといらうよなことにもあるから、国連軍ももう人種とかいふような、それを構成している人たちの国籍のいかんといらうよなことは問題にせぬよな空気が新しく発生しているじゃないか。またそこを憲法解釈論のときにうまく切り抜けるのに、いいのいいよなこと、法理が立つよなことができはしないかといふふうに思ひながら実は同じたわけあります。しかしそうした考え方によれば、たゞんりくつに走つたよな事柄でありまして、まだ大きな国際的な問題にまではなつてないかもしれないけれども、こうした法律がたび／＼出で来る、それが一つの国連軍といふまとまつた上の段階の軍隊といらうよなものが考案られて来るよな時代が来やしないかといふふうにも思つて伺つたわけです。
○小林委員長 他に御質疑はありますか。
明日は午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとにどどておきます。

昭和二十九年四月二十四日印刷

昭和二十九年四月二十六日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局